

MOMENTO 2. ALCANCE Y CONTENIDOS

El propósito de esta etapa es establecer una primera aproximación a la imagen objetivo que el municipio de Suratá desea alcanzar a largo plazo (9 años).

Como producto de esta etapa se espera la elaboración de los términos de referencia para abordar el Esquema de Ordenamiento Territorial, iniciado por el análisis del contexto territorial dado por las visiones regional y subregional para luego proceder a la definición de la imagen objetivo del municipio, a partir de la identificación del rol que juega en la subregión, para finalmente seleccionar los temas estratégicos y prioridades que serán objeto de estudio en las diferentes dimensiones y los actores involucrados.

1. CONTEXTO REGIONAL

1.1 Visión Regional

La visión regional, dada por los Lineamientos y Directrices Departamentales de Ordenamiento Territorial, establece como escenario deseado para el Departamento al 2015, el contar con un "Santander innovador, competitivo y comprometido con el desarrollo social equitativo y sostenible", a partir de la construcción de una nueva sociedad, la especialización económica regional y el fortalecimiento de la relación sector público - comunidad educativa y científico tecnológica y el sector privado para gestar y administrar el cambio.

1.2 Visión Subregional

A partir del análisis desde la perspectiva de las 5 dimensiones objeto del estudio y en el marco de los Lineamientos y Directrices Departamentales de Ordenamiento, se determinará la visión a partir de su caracterización y elaboración de una síntesis sobre los condicionantes, problemáticas y potencialidades, la cual se consolidará en un "slogan" que recoja la vocación de la subregión. Ver Mapa #1

1.2.1 Caracterización Subregional

Dicha caracterización parte de la definición de la subregión a la que pertenece el municipio y su ubicación en el contexto Departamental, para luego determinar los nexos que existen entre los municipios desde la perspectiva histórica y finalmente realizar el análisis en los aspectos ambientales o físico-bióticos, económicos, socio-culturales, de infraestructura funcional y político-administrativos, buscando con ello establecer sus condicionantes, limitantes (debilidades y amenazas) y potencialidades (fortalezas y oportunidades) de la subregión, aspectos estos debidamente consolidados en una matriz DOFA con su correspondiente espacialización, con el fin de tener los elementos que conlleven a establecer la vocación de la subregión.

a) Delimitación y Ubicación de la Subregión

La subregión que enmarca el municipio de Suratá, está conformada por los municipios de California, Matanza, Charta, Vetas, Tona, El Playón y Bucaramanga, y se localizan en la zona Andina correspondiente a la parte nororiental del Departamento de Santander perteneciente a la Provincia de Soto. Ver Mapa 2. En el Anexo 1 se destacan algunas características relevantes de los municipios que conforman la subregión.

Es importante resaltar que los municipios de Tona y Bucaramanga no comparten límites geográficos con Suratá, no obstante los nexos y de condiciones geográficas y culturales similares y la cercanía con la capital hacen que sean tenidos en cuenta en el estudio de la subregión.

La subregión cuenta con una extensión territorial municipal de 1240 Km² y una población total de 438.787 habitantes¹.

Dada las características actuales y potenciales de la zona se puede observar a futuro que pertenece al "Corredor Transversal de negocios internacionales y de la competitividad" según los Lineamientos Departamentales.

¹ Datos Dane Censo 1993

b) Proceso Histórico de conformación de los municipios de la subregión

Según cuenta la historia el municipio de Suratá se remonta al año 1692, donde existía un antiguo pueblo llamado Cácosta, dicho nombre corresponde al indígena del caserío que allí habitaba.

Según la recopilación documental², los primeros pobladores de ésta región fueron los españoles quienes convivían con los indígenas, primeros residentes que formaron las cofradías del Santísimo Ecce Homo en los años comprendidos de 1692-1792.

Continuando con la historia, viene la Fundación de la Parroquia el 28 de enero de 1783, la cual se constituye en el núcleo principal para el nuevo municipio.

El nombre del municipio se atribuye a tres posibilidades.

- En memoria de Miguel Suratá, quien era poseedor de los terrenos existentes.
- Tomados en honor a un pueblo español (Suratá)
- O bien a las denominaciones ancestrales indígenas : Cácosta, Ucatá y Zura

En cuanto a las tribus que habitaron la subregión encontramos la tribu de los Chitareros. Dicho nombre lo recibieron cuando los españoles comandados por Ortún Velasco y Pedro de Ursúa pasaban por sus tierras, a voluntad de los aborígenes recibían parte de sus cultivos consistentes en calabazas (llamadas chitareros) usados para hacer fermentos de maíz y yuca, a consecuencia de esto los españoles les atribuyeron a los naturales (indígenas) la denominación de indígenas "chitareros".

Mirando un poco los hechos históricos de la subregión encontramos que debido a las arbitrariedades y atropellos que los españoles cometieron con los indígenas, lo mismo que con el elemento criollo, muchos historiadores postulan el período de 1780 a 1810, como el marco histórico con que se efectuaron las gestas

² MONOGRAFIA DEL MUNICIPIO DE SURATA, José Baudilio Blanco E. José Vicente Sanchez, Carmen Sanchez. Proyecto UIS.1980
MONOGRAFIA DE SURATA. Aspectos históricos, geográficos, económicos social, folclóricos y religioso. Rosa Julia Echeverría, Félix Cacia, Esperanza Rodríguez, Ana Quintana. Proyecto de Grado. Universidad de Pamplona.1993

emancipadoras iniciando desde la Revolución de los Comuneros, como protesta por los elevados impuestos y miseria reinante la cual cobijó a los municipios de Santander, y prendió la llama del inconformismo del charaleño José Antonio Galá, Manuela Beltran, Juan Francisco Berbeo y otros.

Surgen iniciativas e inquietudes de notables personajes como don Antonio Nariño, que no sucumbió en proclamar los derechos, versión que exponía en su famosa traducción de "Los Derechos del Hombre", a su vez éste va creando un ambiente de tensión entre las autoridades españolas, empieza la represión, censura, prisión no solo de éste caudillo sino de varios, entre ellos el Canónigo Andrés María Rossillo, Camilo Torres, José Acevedo y Gómez, Luis Caicedo y Florez, Antonio Baraya, Joaquín Ricaurte y Torrijos; hasta terminar con el triunfo de los criollos y se proclama la independencia con el grito del 20 de Julio de 1810 en Santa Fé de Bogotá.

El 25 de noviembre de 1814 el general venezolano Rafael Urdaneta que estaba a cargo de las tropas patrióticas fue derrotado por el general Sebastián Calzada en Bálagá, este se dirigía a Cachirí por Bagueche y su propósito era el reunirse con las tropas de Porras y las de Warleta que se habían tomado a Mompós después de un intenso avance iniciado desde Cartagena.

Mientras tanto el general Francisco de Paula Santander retiraba sus tropas hacía Bucaramanga y Piedecuesta, ésta se efectuó por los sitios La Cruz, **Cáchira, Cachirí, Suratá y Matanza**, el 6 de diciembre de 1814. El tenía como misión defender a Ocaña pero tuvo que movilizarse en auxilio del militar Urdaneta.

Después de la derrota de 1815 el general Urdaneta prosiguió su marcha hacía **Cácota**, Pamplona y coincidiendo en que cuando él llegaba a **Matanza**, el general Calzada tomaba a Pamplona, cometiendo toda clase de desmanes y excesos gravosos a sus habitantes. Aproximadamente un mes permaneció éste en Pamplona y según cuentan, el español Calzada salió de allí el 2 de enero de 1816 llegando a **Suratá** y propuso montar su cartel con el fin de esperar refuerzos de Venezuela.

Las tropas patrióticas se encontraban en Piedecuesta con unos 2.500 hombres reforzados desde Socorro, Tunja y Santa Fé ; éstas estaban al mando de los generales García Rovira y Santander.

El gobierno ordenó al general García Rovira, impedirle el paso al general Calzada para tratar de anularlo tanto en su avance como en que lograra reforzar su ejército por parte de las tropas que estaban en Venezuela.

El general Santander no vió con mucha claridad ésta situación y consideraba que era mejor retirar el ejército hacia el Sur, acantonándolo en el Socorro y planear una estrategia defensiva junto con las provincias de Tunja y Cundinamarca.

El recio problema que se constituía era que el general García Rovira era más político que militar y éste influyó mucho en la derrota de Cachirí. Como el general Calzada se hallaba en **Suratá**, consideró repartir sus hombres saliendo juntos hacia Cachirí el 7 de Enero de 1816 y dejó unos trescientos hombres adelante de **Suratá** en espera del enemigo.

Calzada llegó el 10 de enero de 1816 a un sitio llamado Ramirez. Por otro lado las tropas patrióticas disminuían ya que el general García Rovira ordenó en **Cácota** al teniente coronel piedecuestano José María Mantilla actuar sobre los valles de Cúcuta.

El ejército republicano llegó el 5 de enero de 1816 a Bucaramanga, y el 7 de enero pasaron por **Matanza** llegando a **Suratá** y el 8 de enero se encontraron con los invasores dejados por Calzada para impedirles el paso.

Primer encuentro en Cachirí. El general Santander hizo frente a las tropas realistas el 8 de enero de 1816, al principio los realistas oponiendo resistencia y al cabo de tres horas fueron desplazados y huyeron hacia el Norte. Las tropas patrióticas vencedoras en ésta primera parte se pusieron en contacto con las del general García Rovira y éstos el 9 de enero regresaron a **Suratá**, estableciendo centinelas en los alrededores del pueblo. Allí permanecieron hasta el 21 de enero para proseguir hacia el Norte.

Segundo encuentro en Cachirí. En el sitio de Ramirez, Calzada recibió refuerzos de unos 300 hombres que se encontraban en Ocaña al mando del general Latorre. Estos prosiguieron su marcha y se establecieron el 21 de febrero de 1816 en **Cachirí**, produciéndose un enfrentamiento al Sur de la Laguna que estaba en inmediaciones. El general García Rovira dió órdenes al general Santander con doscientos hombres de enfrentarse con coraje y arrojó al contrincante, en lucha desigual pues estaban mal armados contando con fusiles

viejos y poca munición. Calzada ganaba posiciones en su ataque con la ayuda del batallón Numancia y los comandantes españoles Matías Escute y Carlos Tolrá. El lunes 22 de febrero de 1816 se realizó la batalla que aún se prolongó por espacio de unas cinco horas y que a la final resultó desastrosa para los patriotas y sus batallones Santa Fé, Tunja, Socorro, de este último fue casi el aniquilamiento total pues quedaron muchos muertos entre **Suratá y Matanza**. Con haber obtenido el triunfo el general Calzada, comunicó su parte de victoria al general Pablo Murillo.

Es importante haber hecho este poco recuento histórico para entender porque somos una subregión. Cabe destacar que la cercanía de nuestros municipios vecinos influyó notoriamente para que los procesos de conquista, colonización e independencia fueran muy semejantes, compartimos características homogéneas particulares que nos diferencian de otras partes del territorio que pese a haber sufrido las mismas situaciones la cultura y el desarrollo de sus gentes nos hace diferentes.

Antiguamente Suratá, California y Vetás formaban parte de una sola región, luego en el año 1905 California se convirtió en municipio cuyo único corregimiento era Vetás, y más tarde en el año 1978 Vetás a su vez se convierte en Municipio, quedando California nuevamente formando parte del municipio de Suratá, y finalmente en el año 1983 con el decreto No. 2404 de 1983 California se confirma como municipio nuevamente.

c) Aspectos Físico-Biótico

➤ Geología

Es indispensable tener en cuenta el aspecto geológico para la cimentación de la estructura de planificación territorial en aspectos tales como: construcción de obras de infraestructura, la gestión de los recursos minerales, hídricos y energéticos, la rehabilitación de espacios, el almacenamiento de desechos, el aprovechamiento económico de las riquezas turísticas, la prevención de catástrofes y de los procesos de contaminación.

El Departamento se encuentra localizado en una región tectónica compleja y dinámica que representa a una zona de influencia entre los límites de las placas tectónicas del caribe y la suramericana, conocida como bloque de Andes del

norte o bloque Norandino en los trabajos de Kellogg (1984); Case, J. Et al. (1984); Kellogg, et al (1985) y Boinet (1985), entre otros³

Desde el punto de vista de la caracterización tectónica, la subregión se encuentra en la Provincia de la Cordillera Oriental según clasificación de Clavijo, J. Et al. (1993).

La Provincia de la Cordillera Oriental se caracteriza por pliegues anticlinales y sinclinales amplios, limitados por fallas inversas y de cabalgamiento, de dirección EN y NW, con inclinación predominante hacia el oriente, conformada por rocas sedimentarias generalmente plegadas, jurásicas y cretácicas.

La Cordillera Oriental constituye una cobertura sedimentaria con cubrimiento de una gran extensión de la cordillera oriental, la cual en el Departamento está restringida a dos bloques, localizados en la parte central y en la región oriental. El bloque central está limitado al oriente por las fallas Riachuelo y Bucaramanga-Santa Marta y al occidente por la falla La Salina, mientras el bloque oriental está limitado al oriente por la falla Servitá y al occidente por las fallas Bucaramanga-Santa Marta y Baraya. Ver Mapa #3

➤ Zonas con recursos naturales no renovables

La subregión presenta una amplia trayectoria minera, adolece de un adecuado conocimiento de sus recursos minerales, la actividad minera desorganizada y en gran parte rudimentaria, ha conllevado a la inutilización de yacimientos, pérdidas de mineral, notorio deterioro ambiental y poco desarrollo económico y social. Ver Mapa #4

Según la distribución que se plantea en los Lineamientos Departamentales, los municipios de la subregión estarían en los siguientes grupos:

GRUPO A: Metales preciosos y sulfuros asociados: Oro, plata, cobre, zinc, plomo en los municipios de Vetas, California.

³ BOLETIN GEOLOGICO, Volumen XXI, No.1-3. Geología de los Cuadrángulos H-12 Bucaramanga y H-13 Pamplona Departamento de Santander. Dwight E. Ward y Richard Goldsmith. Ministerio de Minas y Petróleos. Instituto Nacional de Investigaciones Geológico-Mineras. Págs: 12, 15, 30, 44, 109

GRUPO C: Minerales industriales: Yeso, arenas silíceas, caliza, arcilla, caolín, manganeso, fluorita, cuarzo, asfalto, roca fosfórica y barita en los municipios de Matanza y Tona en la subregión.

Relación de Licencias Mineras para el Municipio de Suratá:

TITULO	MINERAL
L-227-88	Metales Preciosos
I-15758	Pizarra-Caliza

Cuadro No.1 Licencias Mineras

Se destaca de manera especial dentro de la subregión Vetas y California por su minería.

Los municipios de la subregión se encuentran dentro del área de jurisdicción de C.D.M.B, de la cual se es socios y se tiene participación en la junta directiva de la misma.

➤ **Recurso Hídrico**

El sistema hidrológico de la zona está conformado por la cuenca alta del Río Lebrija.

Es una subregión abundante en agua, se encuentra en ella los ríos Suratá, Vetas, Tona, Manco, Saladito, Negro, Charta, Frío, Oro que más adelante se llama Río Lebrija. Además se puede destacar la presencia de quebradas y lagunas en los corregimientos de Cachirí, Turbay y Mohán. Ver Mapa #5.

➤ **Ecosistemas Estratégicos**

La zona cordillerana o de montaña o de macizo, posee alturas que van desde los 960 msnm hasta los 3350 msnm, generando unas condiciones climáticas y zonas de vida asociadas a las altitudes, con temperaturas que oscilan entre los 24°C y los 9°C promedio y pluviosidades entre los 1246 y los 975 mm/año, condiciones que dan origen a sistemas de bosques premontanos húmedos tropicales (sobre el piedemonte), hasta sistemas de páramos sobre el oriente de la provincia de Soto y Norte de Santander.

Las zonas de páramos son consideradas áreas de especial significancia ambiental en razón a su fragilidad y función ecosistémica de lagunas que favorecen la generación de corrientes y descargas hidrobiológicas. Así mismo el bosque Alto Andino es la zona amortiguadora del páramo, de gran fertilidad y riqueza hidrobiológica, lo que se expresa en la abundancia de materia orgánica y en la presencia de cinturones de condensación de la humedad atmosférica, generando la formación típica del bosque de niebla de gran importancia ecológica en términos de la preservación de la biodiversidad ecosistémica, la depuración de la atmósfera, conservación de los suelos, el refugio de fauna silvestre y especialmente por la oferta de recurso hídrico para las localidades del nororiente santandereano y de su principal conjunto urbano como el Area Metropolitana de Bucaramanga, siendo municipios productores de agua.

En general en la subregión se identifican ecosistemas estratégicos de Páramos, selvas alto andinas y andinas.

Los páramos y selvas alto andinas, son ecosistemas de montaña que tienen por función regular los ciclos locales del agua. Adicionalmente tienen una compleja diversidad biológica, por poseer una estructura endémica bastante relevante. Ver Mapa #6

➤ Amenazas Vulnerabilidad y Riesgos

Las amenaza por deslizamientos se constituye en uno de los procesos más rápidos de los movimientos de remoción en masa.

Se requiere regulación y control de obras civiles. La subregión se encuentra clasificado dentro del análisis de fenómenos a remoción en una escala ALTA y MODERADA. Ver Mapa #7

En cuanto a las Amenazas por Inundaciones se encuentran en las vegas y llanuras formadas por el río Lebrija, cuenca a la cual pertenece nuestra subregión. Dicha cuenca hidrográfica ha estado sometida a una irracional deforestación, factor degradante que causa la pérdida del equilibrio natural, originando la aceleración de los deslizamientos que taponan los cauces y producen avalanchas e inundaciones.

En cuanto a Amenazas por Sismicidad estamos ubicados en una escala Alta y moderada. También se presentan incendios forestales y la tala de bosques que son factores detonantes de la erosión y la sequía, perjudicando notablemente la agricultura y ganadería de la región.

d) Aspectos Socio-Culturales

Desde la perspectiva de lo sociocultural, la subregión será analizada en sus componentes socio-demográficos y de patrimonio cultural.

➤ Aspectos socio-demográficos

Los datos corresponden a Proyecciones de Población para 1998 según informe DANE.

Fuente: Censo 1993. Información Municipal para la Planificación Social. Proyecciones Municipales de Población.

MUNICIPIOS	DISTRIBUCION POBLACIONAL		
	Cabecera	Resto	Total de Poblac. (Habitantes)
Suratá	727	3618	4345
California	520	974	1494
Matanza	1378	5955	7333
Charta	575	2949	3524
Vetas	1049	1458	2507
El Playón	5091	9143	14234
Tona	490	4857	5347

Cuadro No. 2 Distribución Poblacional

Con base en la información suministrada en los Lineamientos Departamentales se pueden analizar los siguientes aspectos:

- Análisis de la Distribución por Rangos de Población Urbana

Suratá	Rango entre el 15 y el 19,9% de población urbano-rural
California	Rango entre el 30 y el 39,9% de población urbano-rural
Matanza	Rango entre el 15 y el 19,9% de población urbano-rural
Charta	Rango entre el 15 y el 19,9% de población urbano-rural
Vetas	Rangos entre 40 y el 59% de población urbana
El Playón	Rango entre el 30 y el 39,9% de población urbano-rural

Tona Rango entre el 6 y el 9,9% de población urbano-rural

De los datos anteriores se deduce que las políticas para el desarrollo de nuestra subregión deben estar enfocadas básicamente hacia la población rural.

- Análisis de la Distribución por Rangos de Población total (proyección a 1998)

Municipios entre los 10.000 y 14.999 habitantes: El Playón

Municipios entre los 5.000 y 9.999 habitantes: Matanza
Tona

Municipios entre los 1.000 y los 4.999 habitantes: Charta
Vetas
California
Suratá

- Análisis de la variable Dinámica Poblacional

Con base en la comparación de las tasas intercensales municipales con la tasa departamental censos 1985-1993 se puede observar que estamos dentro de las tasas de crecimiento inferiores y negativas. Vale la pena aclarar que los datos que aquí aparecen son obtenidos del Censo de 1993, los cuales no coinciden con la realidad del momento, según se confirmó con la información reportada hoy día por el SI SBEN.

- Análisis de la variable Densidad Poblacional

En el rango entre los 50 y menos de 80 habtes/Kms²: Matanza

En el rango entre los 30 y menos de 50 habtes/Kms²: California
El Playón

En el rango entre los 10 y menos de 30 habtes/Kms²: Charta
Vetas
Tona
Suratá

➤ Conformación del Patrimonio cultural de la Subregión.

- Municipios con potencialidad de bienes culturales

Encontramos que algunos de los municipios de la subregión poseen en sus inventarios urbanos elementos que deben ser identificados, valorados, rescatados y preservados. Tales como: Objetos arquitectónicos de carácter histórico patrimonial, como iglesias, cementerios, casas de gobierno, el paisaje natural del entorno regional, así como todos los bienes y valores expresión de la cultura, costumbres, tradiciones, mitos, leyendas, folklore, los cuales deben ser identificados con propósito de conservación y reglamentación.

Suratá cuenta con un patrimonio musical altamente desarrollado que permite la divulgación y estudio de nuestra música colombiana.

Fuente: Lineamientos y Directrices Departamentales de Ordenamiento Territorial 1998

Municipio Concepto	Suratá	California	Matanza	Vetas	Charta	El Playón	Tona
1. Centros históricos declarados monumento Nacional							
2. Objetos arquitectónicos de interés cultural declarados monumento Nacional							
3. Municipios con potencialidades en bienes culturales	X	X	X	X	X		
4. Proyectos Marcos de Plaza							
5. Patrimonio de interés paleontológico y espeleológico			X	X			
6. Patrimonio de interés ecológico y paisajístico ➤ Parque Nacional de Santurban		X					

Cuadro No.3 Conformación del Patrimonio Cultural

Ver Mapa#8.

- Patrimonio de interés paleontológico y espeleológico

Existen tipos de cavernas dentro de las que se reconocen aquellas con desarrollo preferencialmente horizontal (cavernas, cuevas y grutas) y las de estalactitas, estalagmitas, columnas de gran belleza.

En la subregión se encuentran cavidades en Matanza (1) y en Vetas (2).

e) Aspectos económicos

- Análisis de la dinámica económica

De acuerdo con la dinámica analizada en los Lineamientos Departamentales, la subregión se encuentra en el “Corredor Transversal de Negocios Internacionales y de la Competividad” perteneciente al nodo Bucaramanga y Area Metropolitana.

Se constituye en el espacio de mayor desarrollo del Departamento por su ubicación geoestratégica. Su área de influencia en la subregión se encuentran los municipios de Suratá, El Playón, Charta, Tona, Vetas, California, y Matanza, su centralidad y dinámica económica y social está en directa relación con Bucaramanga.

La dinámica económica de este nodo, gira en torno a la explotación frutícola, la producción de café, hortalizas, tabaco, yuca, la avicultura, piscicultura y la ganadería, con desarrollos de procesos agroindustriales importantes y posibilidades de incursionar en el desarrollo de proveedores buscando consolidar cadenas productivas a partir de la modernización de la oferta existente en el nodo, en lo industrial, agrícola y pecuario, lo cual es como sigue:

- | | |
|--------------------------|---|
| - El Playón, Bucaramanga | Servicios turísticos y recreativos |
| - Suratá y Charta | Leche, curuba, granadilla, tomate de árbol, lulo, ganadería |
| - Charta | Mora |
| - Tona | Frutales y bienes de pan coger |

Cabe anotar que los mercados se abastecen con la producción de la subregión.

En cuanto a la explotación minera, localizada en los municipios de Vetas, Suratá y California es de gran importancia para el desarrollo de la subregión.

Además se da un relativo desarrollo de un turismo de tipo comercial y de negocios de pequeña escala.

Dentro de los proyectos que se tienen para el apoyo al desarrollo económico dentro de la subregión encontramos:

Proyectos:

- Manejo Integral de desechos sólidos
- Instituto de Investigación de recursos naturales y del medio ambiente.
- Conservación de microcuencas surtidoras de acueductos municipales y el metropolitano.

Dentro de los proyectos de infraestructura estratégica para la competitividad encontramos:

- Proyecto vial por el Alto del Escorial⁴, permitirá la conexión rápida y efectiva entre Bucaramanga y Cúcuta, facilitando el flujo de personal y de productos hacia Venezuela, de igual forma crea un eje transversal entre Venezuela (Maracaibo) y el Océano Pacífico, reactivando a su paso municipios como Matanza y Suratá.

f) Aspecto Urbano Funcional

La subregión goza de ubicación estratégica por su cercanía con la capital del departamento.

Las conexiones viales entre Suratá, California, Vetas, Matanza, Charta, y el El Playón se hace a través una carretera destapada.

La comunicación entre Charta y Tona, se hace por una parte a través de carretera destapada y por otra a través de un tramo de carretera pavimentada.

⁴ Lineamientos y Directrices Departamentales 1998

Tona se comunica directamente con la capital del departamento a través de carretera pavimentada y destapada.

El Playón y Bucaramanga se hace a través del la Troncal Central Oriental.

En cuanto al servicio de transporte es muy bueno, lo que permite prestar un buen servicio de transporte de carga y pasajeros con rutas y frecuencias normales que la comunican con otros municipios, la capital del Departamento.

Cuenta con los siguientes medios de comunicación: la emisora Voz de San Sebastián en Suratá.

La subregión goza de servicios básicos y falta una infraestructura comercial y hotelera que incentive el potencial turístico de la región

g) Aspecto Político-Administrativo

El análisis de la dimensión político - administrativa está referido a la evaluación de aspectos relacionados con la capacidad administrativa de gestión política y organizativa de la subregión para emprender proyectos de manera conjunta y la descentralización en los procesos de salud y educación principalmente así:

* Grado de Asociatividad:

Existen tres microempresas asociativas de trabajo llamadas ASONORTE, SUCATUR y MASUCA. Las cuales fueron conformadas en los años 1997 y 1998 con el objeto de arreglo y mantenimiento de vías. En la actualidad están funcionando y se encuentran legalmente constituídas.

ASONORTE está conformada por los municipios de Suratá, Charta, Vetas, California, Matanza, Rionegro, Tona y El Playón.

SUCATUR está conformada por Suratá, Cachirí y Turbay.

MASUCA está conformada por Matanza, Suratá y California

Como organización no gubernamental existe la Corporación Ecológica de Turbay, cuyo objetivo principal es la investigación y producción agrícola a través del Control Biológico.

En cuanto a cooperativas se encuentran la de Agua Blanca, Palchal y la de Lácteos. Las dos primeras se encuentran en funcionamiento. El objetivo básicamente es la prestación de servicios.

Existe otra asociación llamada "Mujer Campesina Vereda Nuevo Palchalito". Cuyo objeto es la explotación y comercialización de productos agroagrícolas.

* Relación de vecindad entre los municipios

A través de la historia subregional no se han detectado conflictos entre los municipios componentes por problemas de demarcación limítrofe, pese a que en la actualidad en la asamblea del departamento no existe ordenanza alguna que regule tal tema.

Referente a la situación de orden público, los municipios que componen la zona están afectados por la presencia de los diferentes actores del conflicto armado que sufre nuestro país.

Se tiene conocimiento que en el IGAC existe información cartográfica que no corresponde a los límites reales que separan al municipio de Suratá con el de California.

* La presencia institucional de las diferentes entidades territoriales, se puede observar en el siguiente cuadro

ENTIDAD	NACIONAL	DEPARTAMENTAL
CDMB		X
PROCURADURIA	X	
FEDERACION DE CAFETEROS	X	
BANCO AGRARIO		X
SECRETARÍA DE FOMENTO A.		
SENA	X	

Cuadro No. 4. Entidades territoriales

- * Descentralización de los sectores de Educación y Salud

La subregión se encuentra en proceso de descentralización en materia de Salud, debido a que ello es una política de nivel nacional.

- * Conformación política de la subregión y su representación en las instancias de poder nacional y departamental.

El 80% de la población participa activamente en los procesos electorales, y la subregión no tiene representación política en el Congreso de la República ni en la Asamblea del Departamento.

- * Cooperación técnica internacional para adelantar proyectos sociales, económicos, etc.

Existe la posibilidad de cooperación del gobierno Canadiense.

En la actualidad la subregión no cuenta con cooperación internacional. Aunque la CDMB si cuenta con ayudas de tipo internacional.

1.2.2 Condicionantes, Problemática y Potencialidades de la Subregión

a) Condicionantes

Los principales condicionantes para el desarrollo de la subregión están dados por las delimitaciones que impone el medio natural así:

- La subregión se encuentra clasificada dentro de los fenómenos de remoción en una escala de Alta y Moderada.
- La subregión está sobre la cordillera oriental, la cual se caracteriza por pliegues anticlinales y sinclinales, limitados por fallas inversas y de cabalgamiento.

- La deforestación irracional en la cuenca hidrográfica del río Lebrija, origina la aceleración en los deslizamientos que taponan los cauces y producen avalanchas e inundaciones.

b) Problemática y Potencialidades

Los problemas en términos de debilidades y amenazas así como las potencialidades en términos de fortalezas y oportunidades para el desarrollo de la subregión, se consolidan en la matriz anexa 2.

1.2.3 Vocación de la Subregión

Se consolida luego de la reseña histórica, la caracterización geográfica y la descripción de actividades y potencialidades, la subregión de Suratá como de vocación agroforestal, silvopastoril, agropecuaria y minera, dependiendo de la altitud, la pendiente, la geología del subsuelo, los suelos y el estado de explotación o de intervención; debido a que se encuentra dentro de la subregión una variación de nivel sobre el mar que va desde los 960 hasta los 3350 msnm.

Lo anterior perfila la subregión como productora de bienes primarios agrícolas, pecuarios y forestales y extractora de recursos minerales susceptibles de explotar en mediana y gran escala: evidenciándose el alto potencial productivo agropecuario, forestal y minero, al comparar las áreas con esa vocación frente al total de la subregión quedando otra área de bastante interés biogenético en otras zonas de la subregión.

2. EL MUNICIPIO INTERNAMENTE

La Visión Municipal:

La visión municipal que conlleva al encuentro de la imagen objetivo del municipio se conforma sobre el estado actual de desarrollo municipal, su potencialidad y las reales posibilidades de llegar al sueño visionario.

Suratá liderará con biotecnología la producción agrícola y pecuaria de Santander, desarrollará sosteniblemente su producción minera y conservará su belleza natural, con competitividad y en armonía con sus tradiciones y valores culturales para ser: " SURATA LIDER BIOAGROPECUARIO EN SANTANDER Y PROMOTOR DE LAS

NUEVAS EXPRESIONES ARTISTICAS Y CULTURALES PARA LA PROVINCIA DE SOTO".